
ПРЕЗИДЕНТ

Без потерь 
и перебоев3

стр.
4
стр.

2
стр.

Бесарык 
становится краше

На сцене – 
классическая 

музыка

ВТОРНИК,

10
№139 (19.811)

СЕНТЯБРЯ
2024 ГОДА

Издается с 1 января 1930 года                                                                      Областная общественно-политическая газета                                                                         www.kzvesti.kz 

Глава государства 
провел заседание 

Совета Безопасности
Под председательством Президента Ка-

сым-Жомарта Токаева состоялось очередное 
заседание Совета Безопасности Республики 
Казахстан.

Заслушаны доклады заместителя Пре-
мьер-Министра – министра национальной 
экономики Нурлана Байбазарова, мини-
стра обороны Руслана Жаксылыкова, мини-
стра промышленности и строительства Кана-
та Шарлапаева по вопросам реализации мер 
укрепления обороноспособности страны.

Советом Безопасности приняты решения 
по предложенным подходам к повышению 
военного потенциала государства и оснаще-
нию армии современными образцами воору-
жения и военной техники, в том числе про-
изведенной отечественными предприятиями 
оборонного комплекса.

По итогам заседания Президентом – 
Председателем Совета Безопасности дан ряд 
конкретных поручений Правительству и за-
интересованным государственным органам 
по совершенствованию военной организа-
ции государства. 

Глава государства принял 
Премьер-Министра

Президент заслушал доклад о социаль-
но-экономической ситуации в стране, ходе 
уборочной кампании и темпах восстановле-
ния жилья в регионах, пострадавших в ре-
зультате паводков.

По словам Олжаса Бектенова, в этом году 
основными драйверами экономического раз-
вития стали обрабатывающая промышлен-
ность и строительная отрасль. В сельском хо-
зяйстве также наблюдается значительный 
рост. По основным зерновым культурам по 
стране убрано порядка 4,5 млн га, или 27%. 
При средней урожайности 15 центнеров с гек-
тара намолочено около 6,6 млн тонн зерна, 
что выше показателей прошлого года на 40%. 
Отгрузка удешевленного дизельного топлива 
ведется согласно графику.

Касым-Жомарт Токаев был проинформи-
рован об обеспечении жильем пострадавших 
от паводков жителей. 7 463 семьям было пре-
доставлено новое жилье. На завершающей 
стадии строительства находятся 479 домов. 
Кроме того, компенсация на ремонт была 
выплачена 9 171 семье.

По итогам встречи Глава государства, под-
черкнув важность проводимой работы, дал 
ряд поручений по дальнейшему социаль-
но-экономическому развитию страны. 

Глава государства принял 
Генерального секретаря 
Всемирной туристcкой 

организации ООН 
Зураба Пололикашвили

Президент Касым-Жомарт Токаев выра-
зил благодарность делегации ЮНВТО и лич-
но Генеральному секретарю Организации 
Зурабу Пололикашвили за участие в церемо-
нии открытия и поддержку V Всемирных игр 
кочевников.

Глава государства отметил, что это мас-
штабное международное мероприятие будет 
способствовать укреплению дружбы между 
народами, продвижению имиджа Казахстана 
и демонстрации богатого культурно-истори-
ческого наследия нашей страны.

Касым-Жомарт Токаев подтвердил привер-
женность Казахстана тесному сотрудничеству с 
Организацией и выразил готовность к реализа-
ции совместных инициатив в области туризма.

Генеральный секретарь Зураб Пололи-
кашвили поблагодарил Президента за теп-
лый прием и высоко оценил уровень органи-
зации Всемирных игр кочевников в Астане. 
По его мнению, такие мероприятия откры-
вают широкие возможности для развития ту-
ризма и экономики страны в целом.

В ходе встречи были рассмотрены перспек-
тивные направления расширения партнер-
ства Казахстана с Всемирной туристской ор-
ганизацией ООН. Акцент был сделан на прак-
тических шагах, которые помогут повысить 
туристическую привлекательность страны и 
укрепить ее позиции на международной арене.

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев принял уча-
стие в торжественной цере-
монии открытия V Всемир-
ных игр кочевников.

Почетными гостями мероприя- 
тия, состоявшегося на стадио-
не «Астана арена», стали Прези-
дент Узбекистана Шавкат Мир- 
зиёев, Президент Кыргызстана Са-
дыр Жапаров, Председатель Халк 
Маслахаты Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедов, Раис 
Республики Татарстан Рустам 
Минниханов, Глава Республики 
Саха Айсен Николаев, экс-прези-
дент Монголии Намбарын Энхба-
яр, президент Всемирной конфе-
дерации этноспорта Билал Эрдо-
ган, руководители таких междуна-
родных структур, как ЮНЕСКО, 
СВМДА, Всемирная туристская 
организация ООН, Организация 
тюркских государств, ТЮРКСОЙ, 

Тюркский инвестиционный фонд, 
Парламентская ассамблея тюрк-
ских государств, Исламское содру-
жество спорта, Исламская органи-
зация по продовольственной без-
опасности, а также специальный 
представитель Европейского Со-
юза по Центральной Азии и другие 
официальные лица.

В начале церемонии дети, пред-
ставляющие различные этниче-
ские группы Казахстана, внесли 
Флаг нашей страны, был испол-
нен государственный Гимн.

Далее прошел традиционный 
парад делегаций стран-участниц. 
В этом году в Играх принимают 
участие спортсмены из Азии, Ев-

ропы, Северной и Южной Амери-
ки, Африки, а также Австралии.

В своем выступлении Ка-
сым-Жомарт Токаев выразил 
признательность лидерам брат-
ских государств, высоким гостям 
и спортсменам, прибывшим в Ка-
захстан для участия в важном со-
бытии международного масштаба.

Как подчеркнул Президент, ко-
чевая цивилизация оставила глу-
бокий след в мировой истории.

– Кочевники Великой степи из-
древле населяли Евразию. Обладая 
инновационными для своего вре-
мени технологиями, они содей-
ствовали глобальному прогрессу. 
Пять тысяч лет назад кочевники 
одомашнили лошадь и сформиро-
вали всадническую культуру, рас-
пространившуюся по всему миру. 
Степные мастера изготавливали 
передовые образцы оружия и вели-
колепные ювелирные украшения. 
Яркое тому свидетельство – най-
денные «золотые люди» сакско-
го периода. Казахская земля дала 
миру таких выдающихся лично-
стей, как аль-Фараби и Ходжа Ах-
мед Яссауи, внесших значитель-
ный вклад в развитие науки и гу- 

манистических идей. Наши предки 
создали сильные государства и воз-
вели в Великой степи впечатляю- 
щие своими размерами и красо-
той средневековые города, в чис-
ле которых Отрар, Туркестан, Та-
раз, Сарайшык. Выступая мостом 
между Западом и Востоком, кочев-
ники способствовали сближению 
разных культур. На этих обшир-
ных пространствах в разное вре-
мя процветали империи гуннов и 
тюркские каганаты, Золотая Орда 
и Казахское ханство, – сказал он.

По словам Главы государства, 
Игры кочевников – особенный 
проект, вдохновленный созида-
тельной целью оберегать бесцен-
ное наследие, чтобы передать его 
молодому поколению.

– Мы благодарны кыргызским 
братьям, которые 10 лет назад впер-
вые организовали данные состяза-
ния. Это самые крупные в мире со-
ревнования по национальным ви-
дам спорта, можно сказать, Олим-
пиада кочевников. Эти игры про-
двигают кочевую цивилизацию на 
глобальном уровне. Спорт – сим-
вол взаимного уважения и соли-
дарности. Главная миссия спорта – 
укреплять дружбу народов. Казах-
стан известен всем как территория 
мира и согласия. В нашей стране в 
гармонии и взаимопонимании жи-
вут различные этносы. Мы уста-
новили крепкие связи со страна-
ми ближнего и дальнего зарубежья 
и хотим, чтобы другие государства 
также были в добрых взаимоотно-
шениях друг с другом. Уверен, что 
Игры кочевников будут способ-
ствовать укреплению международ-
ной солидарности, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Затем зрителям было показано 
театрализованное представление, 
посвященное богатой культуре и 
истории, традициям и обычаям 
кочевой цивилизации, а также со-
хранению нашего общего дома – 
Земли.

В ходе торжественного меро-
приятия также выступили пред-
седатель организационного ко-
митета V Всемирных игр кочевни-
ков Роман Скляр и президент Все-
мирной конфедерации этноспор-
та Билал Эрдоган.

Укрепляя  международную  солидарность
ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

КОНФЕРЕНЦИЯ НИИ РИСОВОДСТВА

ПАЛКА 
О ДВУХ 

КОНЦАХ
Государство пре-

доставляет возмож-
ность ученым за-
рабатывать в виде 
грантов и выделяет 
деньги по програм-
ме целевого фи-
нансирования. Но, 
как говорят уче-
ные, такая систе- 
ма – это палка о 
двух концах.
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Конференция была посвя-
щена популяризации твор-
ческого наследия выдающе-
гося писателя современно-
сти, Героя Труда Казахстана, 
еще при жизни заслуживше-
го право называться класси-
ком отечественной литера-
туры А.Нурпеисова. Кроме 
того, речь шла о достижениях 
Союза писателей Казахстана, 
о вкладе общественной ор-
ганизации в развитие казах-
ской литературы. 

С открытием конферен-
ции участников поздрави-
ли председатель Союза пи-

сателей Казахстана Мереке 
Кулкенов и директор Нацио- 
нальной библиотеки Бакыт-
жамал Оспанова. Руково-
дитель областного управле-
ния культуры, архивов и до-
кументации Мира Казбеко-
ва зачитала поздравительную 
телеграмму акима Кызылор-
динской области Нурлыбека 
Налибаева.  

С докладами по темам вы-
ступили руководитель Кы- 
зылординского филиала Со-
юза писателей Казахстана  
Каршыга Есимсеитова, член 
Союза журналистов, кавалер 

ордена «Парасат», писатель- 
эколог Сайлаубай Жубатыр- 
улы, Герой Труда Казахста-
на, писатель-драматург Дулат 
Исабеков и писатель-драма-
тург Султанали Балгабаев.  

В дар Национальной би-
блиотеке областная науч-
но-универсальная библиоте-
ка имени А.Тажибаева пре-
поднесла книги и сборники 
произведений кызылордин-
ских авторов. Для участников 
конференции была подготов-
лена выставка книг и архив-
ных документов, посвящен-
ная творчеству А.Нурпеисова 
и истории Союза писателей 
Казахстана. Также вниманию 
присутствующих была пред-
ставлена фотовыставка из 
материалов известного фото-
корреспондента, основателя 
казахстанской фотожурнали-
стики Сайлау Пернебаева. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

В  рамках  значимых  юбилейных  дат
В Алматы в Национальной библиотеке РК состоя-

лась научно-практическая конференция «Кітап және 
қаламгер», приуроченная к 100-летию Народного пи-
сателя Абдижамила Нурпеисова и 90-летию создания 
Союза писателей Казахстана. Мероприятие органи-
зовано при поддержке Министерства культуры и ин-
формации и акимата Кызылординской области. 

Развивая  науку  мотыгой  и  киркой
 

В единственном в республике ТОО «НИИ рисоводства имени  
И.Жахаева» ученые выходят на опытные поля с мотыгами и кирка-
ми. Вся селекционная работа ведется вручную. В институте не выдают 
вовремя заработную плату, постоянный дефицит кадров. Внутренний 
интерьер здания и кабинеты, похоже, не менялись с советских времен. 
Здесь, будто, застыла жизнь. Изменится ли ситуация в лучшую сторо-
ну и какие есть пути решения проблемы? Найти ответы на эти вопро-
сы решила корреспондент «КВ».

стр. 3→



НОВОСТИ  И  СОБЫТИЯ10 сентября 2024 г. 
www.kzvesti.kz2

ОБЪЕКТЫПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

БРИФИНГ

Глава региона подверг резкой 
критике санитарное состояние 
вокзала и прилегающей террито-
рии. Он подчеркнул, что внешний 
облик здания одного из главных 
ворот города, качество обслужи-
вания пассажиров дают представ-
ление о регионе и формируют его 
имидж. 

– В прошлом году за счет средств 
нацкомпании «Қазақстан Темір 
жолы» и спонсорской поддержке 
был проведен капитальный ремонт 

здания вокзала. После завершения 
работ неоднократно в ходе посеще-
ния вокзала мною были даны пору-
чения по соблюдению здесь сани-
тарной чистоты. Тем не менее, до 
сегодняшнего дня эти поручения 
до конца не выполнены. Город-
ским акиматом проведены рабо-
ты по благоустройству, территория 
была выложена брусчаткой. Обе 
пассажирские платформы были 
покрыты асфальтом, установлены 
фонари освещения. И хотя работы 

были завершены в прошлом году, 
состояние брусчаток на сегодня 
не выдерживает никакой критики. 
До сих пор не убран строительный 
мусор. Было поручено переме-
стить расположенные на перроне 
торговые киоски вниз. Однако они 
все еще находятся на прежнем ме-
сте, придавая вокзалу непригляд-
ный вид. Вокзал – зеркало област-
ного центра и региона. Как у го-
стей, так и проезжающих мимо лю-
дей создается определенное впе-
чатление о нашем городе, – сказал 
Н.Налибаев. 

По итогам совещания аким об-
ласти дал конкретные поручения 
ответственным лицам. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Напомним, что аул Бесарык был 
победителем конкурса «Образцо-
вый населенный пункт». Здесь ре-
шены многие проблемы сельчан. 
В нынешнем году реализуется ряд 
новых проектов. 

Глава региона побывал на пло-
щадках завода по производству фри 
и супермаркета, которые строят-
ся по инициативе ТОО «Абай-Дау-
лет». Как известно, в прошлом году 
компания запустила в Кызылорде 

завод по производству заморожен-
ного картофеля фри «Kaz Fries». 
Полуфабрикаты продаются насе-
лению по доступным ценам, реали-
зуются в соседних регионах, а так-
же экспортируются в зарубежные 
страны. Мощность предприятия – 
300 килограммов продукции в час. 
Здесь трудоустроено 18 человек. В 
ближайшее время такой же завод 
заработает и в ауле Бесарык. 

Далее глава региона ознакомил-

ся с реконструкцией мест-
ного Дома культуры. Он по-
строен в 1979 году и с тех пор 
здесь не было капитально-
го ремонта. Н.Налибаев под-
черкнул, чтобы новое здание 
сельского очага культуры от-
вечало современным требо-
ваниям. Вместе с тем здесь 
на сегодня обновлены пото-
лок зрительного зала, сцена, 
занавес, сидения, закуплен 
ЛЭД-экран. Установлены со-
временные лампы освеще-
ния. Наряду с этим, обнов-
лена библиотека при Доме 

культуры. Реконструкция объекта 
также проводится на средства ТОО 
«Абай-Даулет». 

А еще товарищество выделило 
65 миллионов тенге на ремонт цен-
тральной площади аула. Сегодня 
здесь установлены фонтан и архитек-
турная композиция «Ана бақыты». 

Руководитель региона поручил 
акиму Сырдарьинского района Бе-
рику Сарменбаеву своевременно за-
вершить строительство объектов в 
ауле, также вести строгий контроль 
их качества. Кроме того, необходи-
мо провести работу по благоустрой-
ству и озеленению их территорий. 

Жомарт ДОСБОЛ

Железнодорожный  вокзал  –  
зеркало  областного  центра

Бесарык  становится  краше

Аким области Нурлыбек  
Налибаев ознакомился с ходом 
работ на строительных пло-
щадках областного центра.

Первым объектом в рабочем гра-
фике главы региона стал Центр на-
стольного тенниса, который стро-
ится на левом берегу Сырдарьи. Ге-
неральный подрядчик – «СК «Дәне-
кер», генеральный проектировщик – 
«Шынар Проект и Компания», тех-
нический надзор осуществляет това-
рищество «Нұрәлем Құрылыс». 

Отметим, что на сегодня доля жи-
телей области, охваченных массовым 
спортом, достигла 39 процентов – это 
более 328 тысяч человек. В целях при-
влечения населения области к здоро-
вому образу жизни в районах было по-
строено 11 физкультурных комплек-
сов. В областном центре будет сдан в 
эксплуатацию соответствующий меж-
дународным стандартам централь-
ный стадион и многопрофильный 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс с крытым бассейном. 

Далее Н.Налибаев ознакомился 
со строительством Дворца школьни-
ков. Новый объект рассчитан на 350 
мест, здесь будут созданы все усло-
вия для эффективного и продуктив-
ного использования свободного вре-
мени школьников. 

* * *
Аким области Нурлыбек Налиба-

ев на левобережье также побывал на 
строительной площадке школы на 900 
мест, возводимой в рамках националь-
ного проекта «Комфортная школа». 
Новое учебное заведение будет введе-
но в строй в ближайшее время. 

Все объекты по проекту «Ком-
фортная школа» возводятся по еди-
ному стандарту. Особенность школ – 
учащиеся начальных классов и стар-
шеклассники будут учиться в отдель-
ных блоках. Для обеспечения без-
опасности школьников в них будут 
предусмотрены камеры видеонаблю-
дения, устройства для звукового опо-
вещения. Также здесь будут установ-
лены шкафы для хранения личных 
вещей школьников, созданы усло-
вия для организации их досуга, раз-
вития творческих способностей, в 
том числе и для детей с особенными 
потребностями. Школы будут ком-
фортными не только для учеников, 
но и для педагогов. Учебные заведе-
ния будут обеспечены соответствую-
щей инфраструктурой, будет подве-
ден общественный транспорт.

Реализация нацпроекта находится 
на строгом контроле акима области. 

* * *
Глава региона ознакомился с ходом 

ремонта автодороги по проспекту Не-

зависимости, а также побывал на про-
изводственном комплексе «Жан-Арай». 

На предприятии выпускают гра-
нулированные корма и осуществля-
ют переработку рисовой крупы, соот-
ветствующую международным стан-
дартам. В настоящее время компания 
реализует здесь проект по строитель-
ству овощехранилища на полторы 
тысячи тонны. Вместимость холо-
дильных установок – 1120 тонн. Сто-
имость проекта – 1 млрд тенге. В хра-
нилище установлены восемь холо-
дильных агрегатов турецкой компа-
нии «Gantek», обеспечивающих не-
обходимый температурный режим.  

Далее Н.Налибаев побывал на 
участке, где возводится новая ТЭЦ.   
Ввод объекта в эксплуатацию запла-
нирован на 2025 год. В настоящее вре-
мя работы идут полным ходом. Глава 

региона на левобережье также озна-
комился со строительством физико- 
математической школы-интерната. 
Здесь также возводятся семиэтажные 
жилые дома. Сегодня здесь идут ра-
боты по благоустройству дворов, об-
лицовке фасадов, внутренние работы. 

Стоит отметить, что за последние 
два года в области в эксплуатацию 
сдано порядка четырех тысяч квар-
тир, новоселье справили 17 тысяч се-
мей. В 2024 году на жилищное стро-
ительство и закуп новых квартир вы-
делено 34,1 млрд тенге. За счет этих 
средств будет сдано в эксплуатацию 
более 2,5 тысячи квартир. 

Аким области поручил сдать все 
объекты в срок, уделяя особое вни-
мание качеству их строительства.

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ,
Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Областной фонд «Зекет және қайы-
рымдылық» сейчас реализует 12 проектов. 
К примеру, по проекту «Тайқазан» разда-
ются продукты питания нуждающимся 
семьям, а в рамках акции «Дорога в шко- 
лу» – предоставляется помощь детям из 
малообеспеченных семей, особо нуждаю-
щимся фонд старается помочь с жильем.

– Благодаря проекту «Ел үлесі пә-
терге» за пять лет оставшимся без кры-
ши над головой семьям подарено 62 жи-
лья, – отметил О.Жидебаев. – В этом 

году планируется выделить две кварти-
ры многодетной матери-одиночке и от-
цу-одиночке.

В регионе фонды стараются работать 
совместно, таким образом они могут ох-
ватить больше нуждающихся семей. Ос-
новная миссия фонда «Ел-Арай» – по-
мощь детям из многодетных и мало- 
обеспеченных семей в получении обра-
зовательных грантов.

– Нашему фонду в следующем году ис-
полняется десять лет, – отметил А.Косы-

мов. – На юбилей мы планируем пожерт-
вования на сумму 100 миллионов тенге. 
Неделю назад мы открыли собственный 
филиал в Шиелийском районе. В этом 
году гранты получили 49 детей. 

Помимо обширной работы в образо-
вательной сфере фонды оказали помощь 
1000 семьям в рамках проекта «Доро-
га в школу», обеспечив детей школьны-
ми рюкзаками и формой. Также, в этом 
году для пострадавших от паводков ре-
гионов были сделаны пожертвования на 
600 миллионов тенге, отправлены 6 гру-
зовиков с продуктами питания и 14 – с 
вещами первой необходимости.

Спикеры поблагодарили волонте-
ров и добрых людей за помощь нужда-
ющимся. Фонды нуждаются в пожерт-
вованиях, чтобы благодаря общим уси-
лиям народа протянуть руку помощи и 
поддержать людей в трудную минуту. 

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

На  строительных  
площадках  города

ПОЕЗДКИ

Протянуть  руку  помощи
Пятого сентября в мире были отмечен Международный день благо-

творительности. Благотворительность сплачивает общество, дополняет 
деятельность государства в вопросах защиты и поддержки населения. 
О проделанной работе в этом направлении на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций рассказали представитель фонда ДУМК «Зекет 
және қайырымдылық» по Кызылординской области Онталап Жидебаев 
и председатель ОФ «Ел-Арай» Алимжан Косымов.

Согласно Указу Президента РК 6 октября 2024 
года в Казахстане пройдет республиканский  
референдум. 

Гражданам будут выданы бюллетени с вопро-
сом «Согласны ли вы со строительством АЭС в 
Казахстане?».

Центральная комиссия референдума Респу-
блики Казахстан утвердила календарный план 
проведения и организации республиканского 
референдума. 

В настоящее время ведется подготовительная 
работа по вопросам организации референдума.

– В день референдума в Кызылординской 
области будут задействованы 380 участков ре-
ферендума. Из них 126 – в городе Кызылорде, 
остальные – в районах. В области работают 2652 
члена участковых комиссий референдума. В на-
стоящее время ведутся работы по оснащению 
участков. Кабины для голосования оборудованы 
специальными ширмами, созданы благоприят-
ные условия для граждан с особенными потреб-
ностями. При этом ведется совместная работа с 
местными акиматами. В области зарегистриро-

вано 497 950 голосующих граждан. Списки голо-
сующих будут обновлены до 15 сентября и пере-
даны в соответствующие участки. Далее участ-
ки будут работать со списком голосующих граж-
дан, – сообщил председатель территориальной 
комиссии референдума Кызылординской обла-
сти Адильбек Ерсултанов.

Выездное обучение пройдут 56 членов тер-
риториальных  комиссий референдума горо-
да и районов и 1692 члена комиссий на участках. 
Остальные члены комиссий пройдут обучение по 
каскадному методу. Обучение проводится в целях 
повышения квалификации членов комиссий.

Сегодня в Кызылординской области аккреди-
товано 24 общественных объединения. Они смо-
гут контролировать ход референдума.

При поддержке местных акиматов запущена ус-
луга «Проверь себя в списках голосующих» для 
уточнения избирательного участка граждан во вре-
мя голосования. Сайт Referendum.orda.gov.kz досту-
пен каждому жителю. Здесь граждане могут опре-
делить свой участок для голосования, набрав свой 
ИИН. Также начнется работа колл-центра 109.

В КЫЗЫЛОРДИНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАДЕЙСТВОВАНЫ 
380 УЧАСТКОВЫХ КОМИССИЙ РЕФЕРЕНДУМА

На совещании под председательством акима области Нур-
лыбека Налибаева были рассмотрены вопросы по санитарному 
состоянию железнодорожного вокзала, а также благоустрой-
ству привокзальной территории. 

Аким области Нурлыбек Налибаев в рамках рабочей поезд-
ки в Сырдарьинский район ознакомился с проектами, реализу-
емыми в ауле Бесарык.



Для того, чтобы ознако-
миться с реализацией инве-
стиционной программы АО 
«КРЭК» на 2021-2026 годы, 
руководством департамен-
та Комитета по регулирова-
нию естественных монопо-
лий Министерства нацио-
нальной экономики РК по 
Кызылординской области 
был проведен пресс-тур по 
объектам, прошедшим ка-
питальный ремонт. 

Инвестиционная про-
грамма направлена на об-
новление, реконструкцию 
основных фондов, сниже-
ние аварийности в сетях и 
улучшение качества предо-
ставляемых услуг. На ее ре-
ализацию необходимо по-
рядка 4,4 млрд тенге. В про-
шлом году АО «КРЭК» вы-
полнила ремонт почти на 1,3 
млрд  тенге. 

В рамках реализации по-
ручений Главы государства 
с 2023 года действует про-
грамма «Тариф в обмен на 
инвестиции». Ее основная 
задача -  снижение износа 
сетей в сфере электро-, теп-
ло- и водоснабжения не ме-
нее чем на 15-20 процентов 
за счет увеличения объемов 
ремонтных работ и привле-
чения дополнительных ин-
вестиций субъектами есте-
ственных монополий. Ру-
ководствуясь этой програм-
мой, АО «КРЭК» в прошлом  
году выполнило рекон-
струкцию кабельных линий 
протяженностью 31,6 км, за-
мену 35 старых трансформа-
торных подстанций на но-
вые комплексные трансфор-
маторные подстанции блоч-
ные. Все эти меры позво-
лили снизить общий износ 
электрических сетей с 68 до 
65,5 процента. 

В инвестиционной про-
грамме на 2024 год преду-
смотрены средства почти в 
1,7 млрд тенге. На эти день-
ги запланирована рекон-
струкция 21,5 км воздуш-
ных и 1,2 км кабельных ли-
ний электропередач. Пред-
полагается модернизировать 
1777 приборов учета элек-
троэнергии и подключить их 

к автоматизированной си-
стеме контроля и учёта энер-
горесурсов. Так же заплани-
рована работа по подключе-
нию трех комплектов систе-
мы SCADA на ПС-35/10кВ, 
что позволит перейти к ав-
томатизации технологиче-
ских процессов по преобра-
зованию и распределению 
электроэнергии на энер-
гетических объектах, в том 
числе даст возможность бо-
лее эффективно управлять 
распределением электро-
энергии при подключении 
к распределительным сетям 
возобновляемых источни-
ков энергии. Помимо этого, 
было приобретено три еди-
ницы спецтехники.  

За счет средств областно-
го бюджета проведена ре-
конструкция воздушных ли-
ний электропередач протя-
женностью 128,6 км, а также 
отремонтированы электро-
линии через реку Сырдарью. 
Кабельные линии замени-
ли на участке в 5,6 км. Ста-
рые подстанции были заме-
нены на 16 новых КТПБ в 
рамках реализации програм-
мы «Тариф в обмен на инве-
стиции». Все это позволит 
снизить общий износ элек-
трических сетей еще на два  
процента.

На сегодня выполнено 
больше половины заплани-
рованных на этот год работ. 
По словам руководителя об-
ластного ДКРЕМ Айбека 
Егембергенова, это доволь-
но неплохой показатель, по-
скольку проводимые меро-
приятия позволяют поддер-
живать линии электропере-
дач и другое оборудование в 
рабочем состоянии, беспе-
ребойно обеспечивая элек-
троэнергией потребителей.       

Как пояснил заместитель 
председателя правления по 
производству, главный ин-
женер АО «КРЭК» Шалхар 
Рахышев, основная цель ре-
монтных работ - повышение 
качества и надежности пре-
доставления электроэнергии 
потребителям, а также сни-
жение нормативных потерь. 

Инна БЕКЕЕВА

 — Приведу такой пример, — 
говорит ученый-селекционер, 
доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор Лаура Тохе-
това. — В октябре 2023 года го-
сударство объявило большой 
конкурс на участие в програм-
ме целевого финансирования 
и различных грантах и проек-
тах. В декабре заявки  подали 
уже многие ученые. Но Нацио-
нальный научный совет их рас-
смотрел только недавно, летом 
2024 года. Как такое возможно? 
А ведь многие ученые уже с ян-
варя 2024 года заложили в свои 
заявки  какие-то опыты, в апре-
ле мы должны были сажать на 
опытном поле, эксперименти-
ровать, мы же селекционеры. 
Как их проводить без денег?! 
Пока совет рассмотрит, пока 
список победителей направят в 
высшую научную техническую 
комиссию, пока его там утвер-
дят, пока рассмотрит Мини-
стерство финансов РК,   утвер-
дит сумму, ...будет конец 2024 
года. И такая история происхо-
дит каждые три года. Особенно 
по целевым программам. 

В этой связи у ученых воз-
никает очевидный во-

прос, почему конкурс объявляют 
в октябре 2023 года, а деньги на 
проекты ученые получают аж в 
конце 2024 года?  

 — Ждем больше года, сидим 
в неведении, пройдет ли наш 
проект финансирование или 
нет? — негодует Л.Тохетова. — 
За это время мы выкручиваем-
ся на свои собственные день-
ги, и, вместо того, чтобы «уйти 
с головой» в работу, мы не пре-
кращаем думать о финансах, не 
получаем заработную плату ме-
сяцами. Ведь у всех есть семьи, 
которые нужно кормить. В ито-
ге кто-то увольняется, а кто-то 
находит более прибыльное ме-
сто. Поэтому сейчас почти все 
сотрудники НИИ предпенси-
онного возраста или пенсионе-
ры, за последние тридцать лет 
штат сократился почти вдвое. 

Как рассказывает ученый, 
самое интересное, что после 
того, как деньги все же с поч-
ти годовым опозданием посту-
пят ученым, например, в октя-
бре, а отчет о проделанной на 
эти деньги работе ученый дол-
жен сдать через месяц, в ноя-
бре. Как за месяц ученый мо-
жет сделать годовой план? И 
никто из Национального науч-
ного совета на эти вопросы не 
отвечает!

Второй источник матери-
ального обеспечения — связь  
науки и производства. Все 
больше крупных хозяйств ра-

ботают с учеными. Хозяйствен-
никам нужны семена риса, яч-
меня, пшеницы, других сель-
хозкультур, им нужны научные 
технологии возделывания. Все 
это они предоставляют круп-
ным хозяйствам, которые за-
ключили с ними договоры. По-
этому сказать, что ученые толь-
ко и ждут денег от государства,  
нельзя. Связь науки и производ-
ства в нашей области налажива-
ется до сих пор. 

                   
БЕЗ ПЕРСПЕКТИВ

Не каждый НИИ в Казах-
стане может заработать, 

и вот по какой причине. Как рас-
сказывает научный секретарь 
НИИ рисоводства Гулсим Ба-
имбетова, при отборе в первую 
очередь учитывается научный 
задел и состояние материально-
технической базы. 

 — Мы провели мониторинг 
заявителей 2023 года на гран-
ты и программы, — отметила 
Г.Баимбетова. — Среди участ-
ников, а их было 160, - круп-
ные университеты Казахстана и 
Казахский НИИ земледелия. У 
них материально-техническая 
база намного лучше, чем в ин-
ститутах, входящих в систе-
му Национального аграрного 
научно-образовательного цен-
тра, поэтому и шансов выиграть 
гранты у них больше. А что есть 
у нас? Мы даже сеялку селекци-
онную не можем поставить, и 
все делаем вручную. Еще один 
немаловажный фактор — ис-
следовательская среда. То есть 
в группе ученых, претендую-
щей на финансирование, долж-
но быть не менее 40 процен-
тов молодых ученых. А в на-
шем НИИ разве есть молодые 
ученые? Если и есть несколь-
ко, то у них нет ученой степе-
ни. Думаю, при наличии мощ-
ной материально-технической 
базы у нас были бы и моло-
дые кадры, и ученые бы не  
увольнялись. 

Почему среди наших мо-
лодых ученых нет даже маги-
стров? Потому что они не ви-
дят для себя перспектив в нау-
ке. Раньше в этот институт был 
такой огромный конкурс, что 
даже дипломированные уче-
ные не всегда могли устроить-
ся. Сейчас ни конкурсов, ни  
кадров. По причине безденежья, 
к примеру, ушел из института мо-
лодой перспективный ученый.  

НЕ БУДЕТ SCOPUS, 
НЕ БУДЕТ ЗАРПЛАТЫ

Очевидно, что пока госу-
дарство не создаст со-

ответствующую материально-

техническую базу и в перифе-
рийных НИИ, зарабатывать 
деньги ученым будет сложно, 
особенно без научной степе-
ни. Дело в том, что с 2024 года 
НИИ включен в перечень ин-
ститутов, которым будут вы-
плачивать базовое финансиро-
вание. Но только тем крупным 
ученым, которые публикова-
ли свои статьи в Scopus – меж-
дународной базе данных, со-
держащей сведения о научных 
статьях.  То, что ученый всю 
жизнь создавал сорта, трудил-
ся, получал патенты, не имеет 
никакого значения для наших 
чиновников. Их главный кри-
терий сейчас – публикации в 
Scopus. С этим ученые НИИ не 
согласны. Почему именно пу-
бликации в этой базе данных 
должны влиять на их заработ-
ную плату? 

— Год нас морили голодом, 
и все же выделили нам базовое 
финансирование, — продол-
жает Л.Тохетова. — Однако в 
это финансирование не вклю-
чили весь технический пер-
сонал. Из каких средств будут 
получать зарплату лаборанты, 
молодые специалисты, кото-
рые только пришли на работу, 
те, кто много лет создает сорта, 
селекционирует? Не все могут 
заплатить почти один миллион 
тенге и выше, а именно столь-
ко стоит публикация одной 
статьи в этой базе. Поэтому их 
заработок вновь будет зависеть 
от проектов. А они, как я уже 
говорила, рассматриваются с 
большим опозданием. Получа-
ется, что наши лаборанты бу-
дут без заработной платы поч-
ти год. Кто будет согласен с та-
кими условиями? Никто! 

В БОРЬБЕ 
ЗА ВЫЖИВАНИЕ

Каждая организация Мин-
сельхоза РК получает ба-

зовое финансирование на упла-
ту налогов, содержание ад-
министрации, хозяйственные  
расходы. 

— Но периферийные науч-
ные организации, то есть та-
кие, как наш институт, под это 
финансирование попали толь-
ко с нынешнего года, — отме-
тила Г.Баимбетова. — В про-
шлом году нам его не выплачи-
вали, так как считали, что мы 
не основные исполнители про-
екта, а соисполнители. 

 Говоря о финансировании, 

например, если заявка на 50 
млн тенге, то эту сумму еще 
обязательно урежут, и с нее 
нужно будет уплатить НДС. 
Что тогда останется на зара-
ботную плату и на реализацию 
проекта? Или же, к примеру,  
по проекту селекции и семено-
водство ячменя выделяется 20 
млн тенге. Из них 60 процен-
тов уходит на заработную пла-
ту, 12 процентов - на НДС, 
коммунальные услуги и дру-
гие мелкие расходы. В итоге 
остается небольшая сумма, на 
которую никакую технику не  
купишь. 

Когда будет расцвет НИИ, 
и возможен ли он вообще? В 
Министерстве сельского хо-
зяйства РК от имени вице-
министра Ербола Тасжуре-
кова письменно ответили на  
вопросы:

«1. На содержание Институ-
та и заработную плату персо-
нала АУП ежегодно выделяет-
ся из средств базового финан-
сирования по бюджетной про-
грамме 131 МСХ РК: 2022 г. – 
39 241,5 тыс. тенге; 2023 г. – 
11 700,0 тыс. тенге; 2024 г. –  
42 110,5 тыс. тенге за І-е полу- 
годие. Договор на 2024 год по 
базовому финансированию за-
ключен на сумму 90 221 тыс. 
тенге. Сотрудники, не вклю-
ченные в базовое финансиро-
вание – научные сотрудники, 
технический персонал, а так-
же научно-производственный 
отдел и сезонные работни-
ки содержатся за счет средств 
программно-целевого финан-
сирования и грантового фи-
нансирования, а также вне-
бюджетных средств. 2. Сред-
ства на содержание Институ-
та выделяются в рамках базо-
вого финансирования, которое 
включает расходы на текущее 
обеспечение научной инфра-
структуры и имущества, в том 
числе зданий, оборудования и 
материалов, оплату труда веду-
щих ученых, административ-
ного и обслуживающего пер-
сонала, а также информаци-
онное сопровождение научно-
технической деятельности 
субъектов. 3. Отток кадров в 
Институте наблюдался в 2023 
году из-за позднего финанси-
рования и нехватки средств по 
программно-целевому финан-
сированию. Риск ухода сотруд-
ников присутствует до сих пор 
вследствие низкой заработной 

платы и отсутствия денежных 
средств для оплаты заработ-
ной платы. 4. Материально-
техническое оснащение и 
машинно-тракторный парк 
Института изношен и требу-
ет обновления. На данный мо-
мент Институт в целях увели-
чения уставного капитала раз-
работал и подал государствен-
ный инвестиционный про-
ект на 2025-2028 гг. на сумму  
4 148 152,2 тыс. тенге. ГИП 
на сегодняшний день полу-
чил положительное заключе-
ние МНЭ. 5. Заработная пла-
та в 2024 году составила: млад-
шего научного сотрудника – 
142 071 тенге; главного науч-
ного сотрудника со степенью 
доктора наук – 391 076 тенге.  
6. Увеличение заработной пла-
ты научных сотрудников на 
20% произошло с января теку-
щего года. К примеру, в 2023 
году заработная плата младше-
го научного сотрудника состав-
ляла 117 000 тенге, главного на-
учного сотрудника со степенью 
доктора наук – 342 471 тенге». 

Как видно из ответа Мин-
сельхоза, ведомство призна-
ет позднее  финансирование 
и отток ученых. В институте 
риса, однако, сделали поправ-
ку к ответу по государственно-
му инвестиционному проекту 
на 2025-2028 годы. 

 — Это проект покупки тех-
ники для нашего института.  
Мы его готовим с 2019 года 
каждый год по заданию Мин-
сельхоза, но до сих пор техни-
ку нам так и не купили, — под-
черкнула Л.Тохетова. 

                          
ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ… 

К НОВЫМ СОРТАМ

Во всем мире наука и про-
изводство имеют нераз-

рывную связь, и результатом 
этого совместного труда, допу-
стим, в сельском хозяйстве, бу-
дут эксперименты над новы-
ми сортами, породами, гибри-
дами. Так уже сложилось, что 
классическая селекция длит-
ся годами. Несмотря на ни-
щенскую заработную плату, 
ученые создают высокопро-
дуктивные сорта риса, кото-
рые можно и не поливать вооб-
ще. Например, сорт риса «Сыр 
сұлуы» создавали десять лет, и 
сейчас в некоторых хозяйствах 
его выращивают и собирают до 
80 центнеров с гектара. Во всех 
хозяйствах внедрить его невоз-
можно, так как ученые не мо-
гут вырастить столько семян, 
по той же причине - нет со-
ответствующей базы. Ячмень 
и пшеница от НИИ рисовод-
ства успешно выращивают в 
крупных хозяйствах области. В 
этом сезоне, например, ячмень 
дал по 40 центнеров с гектара, 
и причем без единого полива. 

P.S: В 1930 году институт риса 
был создан как станция, чтобы 
накормить рисом весь СССР. В 
советское время он имел госу-
дарственный статус и считался 
одним из лучших в республике. 
Здесь успешно выводили новые 
сорта сельхозкультур. Рис брен-
да советского Казахстана «Мар-
жан» был выведен учеными это-
го института. До сих пор его са-
жают, хоть и в малых количе-
ствах, и на рынках продают, и 
спрос есть у покупателей.

Проблемы начались в 1990-х 
годах и продолжаются до сих 
пор. Возможно, они все же ре-
шатся, когда чиновники при-
слушаются к мнениям ученых. 
Возможно, изменится и сама 
форма существования НИИ, и 
былая слава одного из лучших 
научных институтов вернется 
к единственному в Казахстане 
институту риса.

Мира ЖАКИБАЕВА
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1) Наименование проектов:
- проект нормативов допустимых выбросов за-

грязняющих веществ в атмосферных воздух от 
объектов АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» на 2025 г;

- проект нормативов допустимых сбросов за-
грязняющих веществ от объектов АО «ТУРГАЙ-
ПЕТРОЛЕУМ» на 2025 г;

- проект плана мероприятий по охране окружа-
ющей среды на 2025г;

-проект программы производственного эколо-
гического контроля АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» 
на 2025 г;

- проект программы управления отходами АО 
«ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ» на 2025 гг.

2) Перечень административно-террито- 
риальных единиц, на территорию которых мо-

жет быть оказано воздействие и на террито-
рии которых будут проведены общественные  
слушания:

Контрактная территория (месторождения 
Кумколь и Восточный Кумколь) АО «ТУРГАЙ-
ПЕТРОЛЕУМ» расположена в южной части Тур-
гайской низменности и в административном отно-
шении находится на территории Улытауской обла-
сти Республики Казахстан.

Это степной район без водных артерий и по-
стоянных населенных пунктов. Ближайшими на-
селенными пунктами являются г.Кызылорда  (180 
км.) и г.Жезказган (280 км.).

3) Место, дата и время начала проведения об-
щественных слушаний:

г.Кызылорда, ул. Ш. Есенова, 1 А (головной 

офис АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ»), 18 октября 
2024 г. в 10 часов 30 минут.

4) Реквизиты и контактные данные инициатора 
намечаемой деятельности:

АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ»
Начальник отдела ОТ и ОС
Елубаев Марат Исатаевич
e-mail: myelubayev@turgai.kz
Телефоны: 8 (7242) 26- 15-17; 27-18-74
Реквизиты и контактные данные составителей 

проектов:
ТОО «Алия и Ко», Республика Казахстан
Юридический и фактический адрес:
г. Актобе, ул. Санкибая батыра, 74 В.
Тел.: 8 (7132) 950-929, 755-902,
aliya_pt80@mail.ru

Директор Баудиярова Гульсум Кожахметовна
6) ссылка на Единый экологический портал и 

официальный интернет-ресурс по которой можно 
ознакомиться с материалами, выносимыми на об-
щественные слушания, а после и с опубликован-
ным протоколом общественных слушаний:

https://ecoportal.kz/Public/PubHeariqs/
7) электронный адрес и номер(-а) телефона, 

по которым можно получить дополнительную ин-
формацию о намечаемой деятельности, проведе-
нии общественных слушаний:

АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ»
Начальник отдела ОТ и ОС
Елубаев Марат Исатаевич
e-mail: myelubayev@turgai.kz
Телефоны: 8 (7242) 26-15-17; 27-18-74

8) электронный адрес и почтовый адрес уполно-
моченного органа в области охраны окружающей 
среды или местного исполнительного органа, по 
которым общественность и заинтересованная об-
щественность может направить свои замечания и 
предложения в письменной или электронной фор-
ме по документам, выносимым на общественные 
слушания и по опубликованному протоколу обще-
ственных слушаний:

1. Управление природных ресурсов и регулиро-
вания природопользования Кызылординской об-
ласти, 120003, город Кызылорда, улица, Султана 
Бейбарыса, № 1.

Контактные телефоны: 8 (7242) 60-53-62, 
60-53-69

E-mail: Prd@korda.gov.kz

Объявление о проведении общественных слушаний

Без  потерь  и  перебоев 
 

Бесперебойная поставка электроэнергии по-
требителям и избежание потерь - такова основ-
ная задача работы АО «Кызылординская распре-
делительная электросетевая компания». Жалобы 
от населения по поводу низкого напряжения, его 
скачков и внеплановых отключений в последние 
годы все реже беспокоят компанию и городские 
власти, поскольку работа по устранению  недоче-
тов ведется на постоянной основе. 

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ

Развивая  науку  мотыгой  и  киркой
НИИ РИСОВОДСТВА
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ПАРАЛИМПИАДА 

Рекорд сборной
Сборная Казахстана завершила 

Паралимпийские игры в Париже с 
двумя золотыми, тремя серебряными 
и четырьмя бронзовыми наградами. 
Это новый рекорд Казахстана на Па-
ралимпиадах. До этого лучшими были 
результаты на Паралимпиаде-2020 в 
Токио, когда казахстанцы взяли пять 
медалей: одну золотую, три серебря-
ные и одну бронзовую.

На текущих Играх казахстан-
ские спортсмены выиграли две зо-
лотые медали: дзюдоистка Акма-
рал Науатбек и пауэрлифтер Да-
вид Дегтярев. Серебряные награ-
ды завоевали пловец Нурдаулет 
Жумагали, стрелок Еркин Габба-
сов и дзюдоист Ергали Шамей. Че-
тыре бронзовые медали принесли 
нашей команде легкоатлет Дастан 
Мукашбеков и дзюдоисты Даяна 
Федосова, Зарина Раифова и Жур-
камырза Шукурбеков.

ГРЭППЛИНГ
Бронзовый успех

В Ташкенте (Узбекистан) завер-
шился Чемпионат Азии по грэпплин-
гу AIGA среди взрослых, молодежи и 
юниоров. 

В соревнованиях воспитанник 
специализированной детско-юно-
шеской школы олимпийского ре-
зерва Сырдарьинского района Али 

Ешмуратов в весовой категории 
79 кг выиграл «бронзу».

КАРАТЭ
С медалями 
из Румынии

В Клуж-Напока (Румыния) прошел 
Открытый Чемпионат Европы по ка-
ратэ киокушинкай-кан среди кадетов, 
юниоров и взрослых. 

Кызылординские спортсмены 
Мади Мейрамбек и Бахыт Рах-
манбердиев завоевали бронзовые 
медали.

На пьедестале – наши
В Шымкенте прошел чемпионат 

Казахстана по каратэ (WKF) среди 
кадетов и юниоров. Воспитанники об-
ластного центра подготовки олимпий- 
ского резерва показали лучшие 
результаты.

«Золото» выиграли Аяулым Тлек-
тес (42 кг), Сункар Канибек (70 кг), 
Акерке Сейткали (55 кг), Асемгуль 
Ердаулет (55 кг) и Галым Асылхан 
(84 кг). «Серебро» – Айша Сергазы 
(42 кг) и Дамир Есдаулет (75 кг). 
«Бронзу» завоевал Ерасыл Ниязбе-
ков в весовой категории 84 кг. 

В командном кумитэ Ерасыл 
Ниязбеков, Мухаммедамин Абзе-
ли, Дамир Есдаулет и Галым Асыл-
хан завоевали бронзовую медаль 
турнира.

Баглан АЙГАЛИУЛЫ
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СПОРТ-ИНФО

ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

Фото из открытых источников

НОВОСТИ МИРА
Американский

инструктор по йоге
побил мировой рекорд
по количеству берпи за 

12 часов
Инструктор по йоге из США по-

бил мировой рекорд по количе-
ству берпи за 12 часов – за полсу-
ток он выполнил в общей сложности 
7 777 упражнений. 26-летний Мэтью 
Чарльз Морган превзошел предыду-
щий рекорд, установленный маври-
кийцем Мохаммадом Адилом Абду-
лом, на 362 берпи.

Берпи – это плиометрическое 
упражнение, которое представляет 
собой сочетание прыжка, планки и 
отжимания.

Мэтью начал работать в сту-
дии йоги в Нью-Джерси в 6 утра, 
а закончил в 6 вечера. Он сделал 
39 подходов с двухминутным пе-
рерывом между каждым, за один 
подход он совершал от 199 до 300 
берпи. Темп начал снижаться спу-
стя шесть часов, тогда мужчина 
сделал перерыв на 30 минут. Бли-

же к 4 часам вечера он снова прер-
вался на час – но и в это время он 
успел сделать 51 берпи. А в 17 ча-
сов он собрался и за час выполнил 
258 повторов. В среднем спортс- 
мен делал одно берпи каждые 5,5 
секунд.

По сравнению с первым обладате-
лем мирового рекорда, американец 
выполнил на 2000 повторов больше. 
По словам Мэтью, во время подго-
товки к испытанию он сделал 52 300 
берпи.

Это не единственный рекорд по 
данному упражнению. 45-летний 
Брайан Рейелт из США выполнил 
11 988 берпи за 24 часа. А в 2021 
году британец Бен Роулинсон сде-
лал 9 119 берпи с приземлением на 
грудь за 24 часа, этот рекорд до сих 
пор не побит, говорится на сайте 
Книги рекордов Гиннесса.

Египетские археологи
нашли меч фараона

Рамзеса II
Меч одного из наиболее извест-

ных египетских фараонов обна-
ружили археологи. Находка была 
сделана во время раскопок в про-
винции Эль-Бухейра в северной ча-
сти страны.

Заключение о принадлежности 
длинного бронзового меча именно 
фараону Рамзесу II ученые сделали 
на основании расшифровки карту-
ша – специального знака овальной 
формы, который указывает на то, 

что написанный в нем текст явля-
ется царским именем.

Также были найдены предметы 
оружия, средства личной гигиены, 
амулеты и известняковый блок с на-

чертанными на нем иероглифами, 
которые обозначают титулы фарао-
на Рамзеса II.

Кроме того, археологи отко-
пали саманные блоки, из кото-
рых были построены казармы, 
оружейные и продовольствен-
ные склады. Форт Эль-Абкайн, 
на территории которого проводи-
лись раскопки, в древние време-
на был одним из пунктов дисло-
кации египетской армии.

Фараон Рамзес II был предста-
вителем XIX династии и правил 
Египтом в XIII веке до нашей эры. 
Он считается одним из величай-
ших фараонов Древнего Египта. В 
Египте и Нубии сохранилось до-
вольно много его памятников, так-
же археологи периодически нахо-
дят новые артефакты.

Ранее сообщалось, что ученые 
обнаружили следы токсичных ме-
таллов в древнеегипетской гава-
ни. Это первый в истории случай 

масштабного загрязнения при-
родной среды промышленными 
металлами.

Названа самая
загрязненная пластиком

страна в мире
Индия заняла первое место в мире 

по объему загрязнения пластиком. 
Об этом заявили ученые из Универ-
ситета Лидса в Великобритании.

С помощью искусственного ин-
теллекта ученые создали макси-
мально подробную карту распро-
странения полимерных отходов на 
планете. В ней был учтен в том чис-
ле пластик, попадающий в окружа-
ющую среду из мусоровозов, му-
сорных баков и даже тот, что люди 
случайно выбросили на улице.

После подведения результатов 
выяснилось, что каждый год не-
обработанными остаются около 52 
миллионов тонн полимеров. Лиде-
ром по замусоренности такими от-
ходами стала Индия. В этой стра-
не население выбрасывает около 
9,3 миллиона тонн пластика в год. 
Второе место досталось Нигерии, 
на третьем – Индонезия, пишет на-
учный журнал Nature.

Ранее сообщалось, что в пласти-
ковой таре для питьевой воды со-
держится ряд опасных для челове-
ка химических соединений. Чтобы 
не подвергать здоровье риску, уче-
ные рекомендовали покупать воду 
в стеклянных бутылках.

На одной из центральных автодорог 
областного центра – на отрезке по улице 
М.Шокая идут ремонтные работы. Кор-
респондент «КВ» побывал на этом участ-
ке и выяснил причины демонтажа вроде 
бы неплохой дороги. 

На объекте встретил начальника участ-
ка подрядной компании ТОО «Алем 
Транс Жол» Жайсана Жусупбаева. Он 
имеет пятнадцатилетний опыт работы 
в дорожном строительстве. По словам 
Ж.Жусупбаева, эта дорога не подверга-
лась ремонту с 2017 года. 

– Качество дорожного полотна игра-
ет важную роль в обеспечении безопас-
ной езды автотранспорта, оно зависит от 
укладки асфальта, геометрии рельефа и 
погодных условий. Без регулярного ухо-
да за дорожным покрытием со временем 
образуется колея и другие деформации, – 
объяснил начальник участка. – Колея – 

это длинные продольные углубления на 
дороге, которые образуются от колес 
машин. 

Наличие глубокой колеи затрудня-
ет управление автомобилем, снижает его 
устойчивость и контроль водителя над 
дорогой. Часто встречаются случаи, ког-
да автотранспорт застревает в колее, что 
представляет собой серьезную опасность 
в условиях интенсивного движения. Не-
глубокие поверхностные колеи могут 
привести к дальнейшему разрушению до-
рожного покрытия. Поэтому своевремен-
ное обнаружение этих проблем облегчает 
их устранение и предотвращает более се-
рьезные деформации.

— Мы ремонтируем лишь участок до-
роги, начиная от улицы С.Бейбарыса до 
А.Бокейхана. Общая ее длина – 1682 метра, 
ширина – 20 метров, — отметил Ж.Жусуп-
баев. — Мы удалили старый асфальт с по-

мощью фрезы. При этом процессе сохра-
няется «подушка», что обеспечивает на-
дежное связывание нового покрытия со 
старым и исключает его подвижность. Ста-
рый асфальт будет использован для строи-
тельства объездных дорог или создания 
обочин новых асфальтовых покрытий.

 После удаления старого асфальта 
специалисты очистили дорогу от мел-
ких фрагментов и камней. Затем на 
подготовленную поверхность был уло-
жен выравнивающий слой из нового ас-
фальта, который был тщательно уплот-
нен. Для этого слоя применялся мелко-
зернистый асфальт. После этого на ров-
ную поверхность будет нанесен слой 
щебеночно-мастичного асфальта тол-
щиной шесть сантиметров.

– Над проектом трудятся более двад-
цати специалистов, привлечено тринад-
цать единиц спецтехники. Мы гаранти-
руем срок службы отремонтированной 
дороги более пяти лет, – отметил началь-
ник участка. – Наряду с этим были де-
монтированы старые и поврежденные 
бордюры. На их место будут установлены 
новые. Вся продукция, используемая на 
объекте, производится в нашей области.

Ремонтные работы запланировано за- 
вершить в середине сентября. После это- 
го компания приступит к реконструкции 
одной из главных и протяженных улиц 
города – Коркыт ата, начиная от мечети 
Айтбая до улицы С.Торайгырова.

Баглан АМАНЖОЛ

«Актуальным вопросом является состояние наших ав-
тодорог... В текущем году по всей стране ремонтируется и 
строится около 12 тысяч км автомобильных дорог, что яв-
ляется беспрецедентным объемом для Казахстана.» 

Из Послания Главы государства Касым-Жомарта Токаева «Справедливый Казах-
стан: закон и порядок, экономический рост, общественный оптимизм»

Обновляются дороги

В мероприятии приняли уча-
стие спортсмены из 89 стран, 
здесь собралось более двух ты-
сяч участников и официальных 
лиц. Почетными гостями цере-
монии стали главы различных го-
сударств. Всего было задейство-
вано свыше трех тысяч артистов 
ведущих творческих коллективов 
Казахстана. 

Игры проходят в шести сто-
личных объектах — стадион 
«Астана Арена», ипподром «Ка-
занат», Дворец единоборств 
имени Ж.Ушкемпирова, Ледо-
вый дворец «Алау», легкоатле-
тический спортивный комплекс 
«Qazaqstan», комплекс «Думан». 
Ожидается посещение более 100 
тысяч туристов. Спортивная 
программа Игр состоит из 21 
вида спорта, разыграют 97 ком-
плектов медалей.

– Игры пройдут в Астане с 8 
по 13 сентября. В них участву-
ют и кызылординские спортс- 
мены. По информации област-
ного управления физической 
культуры, спорта и туризма, 
наш регион на международных 
состязаниях представят четыре 
спортсмена, которые будут со-
стязаться по трем видам спор-
та. Это мастер спорта по тогыз-
кумалаку Бексултан Бостанды-
ков, шабандоз Нурлыбек Аска-
ров, борцы Назерке Абильта-
ева и чемпионка мира и Азии 
Арайлым Оразбай. Нурлы-
бек уже во второй раз участву-

ет во Всемирных играх. Впер-
вые был в Кыргызстане в 2018 
году. В тот год кокпаровцы Ка-

захстана завоевали бронзо-
вую медаль. В этот раз подго-
товка шла полтора года. И те-
перь команда Казахстана на-
мерена побороться за «золото» 
соревнований. 

Кызылординская делегация 
поставила три юрты на терри-
тории проведения Всемирных 
игр. В первой – гостям пока-
зывают национальные обычаи, 
во второй — областной музей 
с историческими экспоната-
ми. Гости третьей юрты знако-
мятся с достижениями нашего 
региона. 

Особый колорит Играм вно-
сят кызылординские ремеслен-
ники и предприниматели, они 

развернули здесь ярмарку.
Возвращаясь назад к исто-

рии Всемирных игр кочевни-
ков, впервые они прошли в 2014 
году в городе Чолпон-Ата Ис-
сык-Кульской области Кыргыз- 
стана. Тогда в них приняли уча-
стие спортсмены из 19 стран: 
Азербайджана, Узбекистана, 
Австрии, Афганистана, Бело-
руссии, Бразилии, Германии, 
Турции и других.

Инициатором проведения 
Всемирных игр кочевников вы-
ступила Кыргызская Респу-
блика. В 2012 году на самми-
те тюркоязычных стран в Биш-
кеке президентами Казахстана, 
Азербайджана, Турции и Кыр-
гызстана была подписана Биш-

кекская декларация для сохра-
нения и возрождения культу-
ры кочевых народов мира. До-
полнительная цель проведения 
Игр — увеличение туристиче-
ского потенциала страны-орга-
низатора, сохранение и вывод 
на международный уровень на-
циональных видов спорта коче-
вых народов мира. 

Кыргызстан трижды прово-
дил международные соревнова-
ния. IV Всемирные игры кочев-
ников состоялись в 2022 году в 
Турции, в них приняли участие 
три тысячи спортсменов из 82 
стран. Они состязались в 13 ви-
дах спорта.

 Замира АЛИШЕРОВА

Дух номадов:
связь прошлого и будущего

Восьмого сентября в столице нашей республики на 
стадионе «Астана Арена» состоялось торжественное от-
крытие Всемирных игр кочевников. Президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев выступил на церемонии 
открытия этого грандиозного состязания. Торжество на-
чалось с десятисекундного ролика, в котором показан 
обратный отсчёт времени. Церемонию открытия Все-
мирных игр подготовила казахстанская группа из числа 
лучших отечественных режиссёров, постановщиков, хо-
реографов, художников и композиторов. Все действие 
развернулось на фоне масштабных декораций, специаль-
но созданного мультимедийного оформления и интерак-
тивных инсталляций. 

КОНЦЕРТ

Молодой музыкант уверенно 
покоряет мировые сцены своей 
виртуозной игрой на фортепи-
ано. В сопровождении област-
ного симфонического оркестра 
под руководством заслуженно-
го деятеля Казахстана, профес-
сора Муслима Амзе С.Балта-
бай исполнил избранные про-
изведения знаменитых мастеров 
классической музыки Э.Грига, 
Л.Бернстайна, Дж.Гершвина.

 С.Балтабай родился 28 июля 
1998 года. В 2021 году окончил 
Казахскую национальную кон-
серваторию им. Курманагазы. 
Педагог музыканта – пианист-
ка, профессор Венера Ибрае-
ва. В 2019-2020 годах Саиддин 
по программе «Эразмус» прошел 
стажировку у профессора Гже-
гожа Куржинского в музыкаль-

ной академии имени Карола Ле-
пинского (Вроцлав, Польша). С 
2022 года учится в магистрату-
ре университета Антона Брукне-
ра (Линц, Австрия) в классе про-
фессора Олега Маршева.

С.Балтабай лауреат междуна-
родного конкурса в Вене «Ново-
годний концерт-2022» (III место) 
и VII международного музыкаль-
ного фестиваля (II место), участ-
ник международных состязаний 
в Казахстане, России, Австрии 
и Польше. Выступал с филармо-
ническими оркестрами Алматы, 
Линца и Вены.

В большом зале Центра искус-
ства собралось немало любите-
лей классической музыки. Здесь 
был и стар и млад. Они осыпа-
ли молодого музыканта бурны-
ми овациями.

На сцене – классическая музыка

В Кызылорде в Центре искусства прошел ве-
чер фортепианной музыки лауреата международ-
ных конкурсов Саиддина Балтабая.
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